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\\\\\\\\\\\\\\\\新世代資源人 文/ 100級 楊亞欣

為什麼會選擇工程顧問公司

各位學長姐、學弟妹好。我是博士生楊亞欣，102年於
本系碩士班畢業後進入業興環境科技，之後於106年回到本
系攻讀博士班。此次透過本期資源人電子報分享在學及工
作經歷，希望能讓學弟妹對本系相關工作有多點認識。

對於工程顧問公司的印象，來自大學部老師們的教學簡報，當時他們引用了工程顧問公司的調查

分析結果。之後在專題生與碩士班階段，接觸到許多政府委辦的執行計畫書，其中包含許多專業的現
地調查與分析，將工程實務應用與現地問題解決加以結合，學以致用的工作內容，讓我對工程顧問公
司有著美好的想像。因此，碩士班畢業後，開始尋找工程顧問公司的職缺。認真尋找職缺後，發現工
程顧問公司領域廣泛，包含土木工程、水利工程、環境工程、地理資訊系統等等，考量資源系所學與
碩士班研究，我針對水文地質及地理資訊系統相關的職缺投遞履歷，最後順利進入業興環境科技股份
有限公司。
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我在業興環境科技的工作內容
業興環境科技屬於中興工程集團，主要負責土壤及地下水污染調查、整治工程及研發工作。我在

公司的工作內容主要是執行地下水與土壤環境污染調查、地下水監測及整合管理等專案計畫，業務
範圍涵蓋環保署、縣市環保局、縣市水利局（處）及其他委託。印象最深的是，進公司第二天就直

接到日月潭附近進行設井監工，第七天就獨立執行
設井監工，幸得主管指點許多現場注意事項，還有
經驗豐富的師傅分享工作經驗，讓我不至於在現場
慌亂。所謂的現場工作不僅是設井監工，也包含現
勘、調查、採樣、與當地居民溝通協調等等。現場
工作需要注意的事包含標準作業流程的熟悉、現場
狀況的回報，以及突發狀況的應變。現場工作結束

後，就是開始數據的整理、分析、報告，以及簡報的撰寫與製作、例行的工作會議、重要的審查會
議。每個計畫都有相似的生命週期，從備標開始、計畫執行到結案報告，只是時間的長短不同。顧問
公司的步調非常快速，還會同時執行許多專案計畫，每年年底是顧問公司最忙碌的時候，結案與備標
同時進行，這時每位工程師大概都是眼下烏青。

進公司的前半年屬於磨合期，主要在做支援各計畫的子項工作。因此，菜鳥階段主要是協助現場
工作、彙整數據和寫報告。後續如果熟悉工作且表現優異，便有機會成為主辦工程師，主辦工程師顧

設井監工是我進公司接到的第一份任務，圖為鑽堡設井
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名思義是主辦整個計畫，包含計畫的行政事項、工作期程的安排、協力廠商的溝通與協調、工作的
調度及業主交辦事項的處理，簡而言之，就是主管問起該計畫的任何一件事，主辦工程師都能清楚
掌握且應答如流。在主辦工程師之上的是計畫經理，負責管理多個計畫，因此需要進行計畫的管控
及推動、成本及績效監控，以及重大事項的協調與溝通等等。

雖然職稱有所不同，但在執行與推動計畫時，往往需要相互協助及支援。我因具備水文地質背
景及地下水模擬的技能，所以參與了各類型需要地下水模擬的污染調查及地下水管理計畫，由此結
合模式模擬與現地調查，提供後續調查與管理的建議。依據計畫屬性的不同，除了專業的調查評估
計畫，研討會、教育宣導與活動的主辦與參與，也都考驗著組織協調溝通及團隊合作的能力，如何
將專業的術語轉換為簡單易懂的語言，需要相當的訓練與練習，即使公司內部的工程師們也會因專
業不同而有認知上的差異，更遑論是一般民眾。

計畫執行往往需要團隊合作，
圖為2015年協助環保署舉辦第五屆土壤及地下水污染整治種子人才培訓營。
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選擇回到系上攻讀博班
誠如前面所述，顧問公司的工作忙碌，在職進修或訓練都需事先安排，或是擠出晚上或假日的時

間。此外，顧問公司的專案計畫均有固定的工作項目，必須按照合約執行，對於研究型或試驗型的研
究案則會採取跟學校合作的產學計畫。因此，在業興近四年的時間，有感於環境議題的重要性與複雜
性，特別是針對未飽和土壤的水力行為，希望能透過系統性學術研究，解決工程實務的問題，於是在
106年回到本系攻讀博士班。博士班的訓練需要進行大量的閱讀及思考，有別於在顧問公司像個陀螺
整天忙碌打轉，學校生活真的是歲月靜好。如果說，我在業興收穫最多的是時間與情緒管理以及團隊
合作，那我在博士班過程學到最多的是獨立研究與自我認識，以及參與許多學術研討會及發表。

圖為協助舉辦2016年大新竹土壤及地下水國際研討會
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分享與結語
你的經歷與所學終將有用

在碩士班的研究主要是地下水的模擬，完成碩士口試後，內心想著我絕對不要再碰模擬，卻沒想
到在系上的訓練成為日後工作的養分，也是我進入業興的關鍵。學歷是我們進入下一個階段的門票，
經驗與實力則是我們進入下個階段後必須擴充與成長的。我很鼓勵尚在學的學弟妹，在課業無虞的時
候可多多參與研究室活動。系上舉辦的研究室嘉年華是認識各研究室的契機，而系統性的訓練有助於
提升我們的思考邏輯與自我管理。

關於略懂與專業
有趣的是，工程師需要專業，而計畫管理則需要略懂每個專業，才能找到合適的人完成工作。因

此，工程師往計畫管理前進時，最大的挑戰即為如何在有限的時間內略懂那些專業，而這個挑戰對於
身為資源人的我們來說，並不是那麼地艱難。我們的大學部課程、專業選修課程，以及專討的共同參
與，都是奠定我們成為整合型人才的基礎。當清楚知道自己的優勢後，結合略懂與專業，將有助於拓
展自身工作的發展與升遷。
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工程師的溝通都需要透過不斷地訓練，
圖為2017年水井輔導作業前的教育訓練

工程師有時會扮演政府與民眾溝通的橋樑，圖為雲林納管水井輔導作業

2019年維也納EGU研討會發表
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語言能力與溝通的重要性

這邊的語言泛指人聽得懂的話，所謂的語
言能力係指寫得明白、講得清楚，簡單來說，
就是明白聽眾或受眾是誰，進而將專業的文字
或語言轉化成他們能夠理解的內容。當然，這
種轉化需要傾聽與理解對方／自身的需求以及
自己對知識／局勢的掌握與判斷，進而做出合
適的回應。在學生階段，主要是在同儕間、師
生間，而在工作階段，則是包含上對下、下對
上及平行間的溝通。因此，不管在哪個階段，
語言能力與溝通都十分重要而且需要不斷練
習。工程師不能只是工程師，還需要將你的專
業用簡單的話讓人明白。外語能力很重要，但
練好中文更重要！

2019年舊金山AGU Fall Meeting 12th Taiwan Night

      AGU結束後搭乘飛機至Las Vegas，再開車約4小時到大
峽谷，壯闊的地質美景十分值得親自來一趟！只是冬季的
大峽谷寒冷且下雪，需要準備防寒大衣。

\\\\\\\\\\\\\\\\



27 RENEWSPAPER

\\\\\\\\\\\\\\\\

文/ 100級 賴文麟

敬愛的＊教授：

給老師的一封信

我是前幾週在＊＊＊婚宴與您碰面的學生。我叫賴文麟，是大學部100級畢業的系友，我還記得我
的學號是E4496＊＊＊。完成資源系大學部的學業後，我到清大材料所就讀。畢業後任職於台灣美光記
憶體，擔任黃光製程工程師。目前在台積電擔任良率精進工程師，服務於南科台積電＊＊＊廠。在短
短兩個多小時的餐宴會談中，我有點不自量力地向您傳達了很多個人在職場上的見解，希望您見諒。

初進資源系時，對於本系的了解其實不多，對於所學課程與未來出路也沒有任何概念。當時我只
抱著「無論是什麼都要好好學習」的心態，後來回想，這樣的心態其實對我的大學生涯影響很大。系
上老師開的專業課程都很清楚詳盡，我也因此受益良多。我想分享的是，希望學弟妹在大學時期能增
加自己的知識廣度並多多認識自我。台灣的教育往往強調考試拿高分，因此多數人都習慣熟記問題解
法和答案，然後在考場上表現出來。我贊成在中學時期紮實地學好基礎學科，無論是理科或文科都很
重要，這對研究所或工作都有很大的助益。但到了大學時期，就必須好好地認識自己，了解自我的想
法並發掘自我的興趣，知道自己要的或喜歡的是什麼，才能夠往那個方向努力。增加廣度則是在成功
大學這所綜合體系的完整大學裡，盡量修習自己感興趣的知識與課程。大學教育蘊含著無限可能，可
以提昇自己的學識與眼界。例如我自己曾修過關於營養學與職能治療的通識課，兩項都是我個人的興
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趣。我也修過實用中文寫作的課程，對於中文系老師的專業至今還銘記在心。很多時候，只有在遇到瓶
頸時，才會發現這些乍看不相關的事物，其實賦予我們新的刺激。我很鼓勵學弟妹在時間許可之下，修
習或旁聽別系的專業課程。

在未來的世界，我們已經無法用單一系所的成就來評斷一個人的專業程度。目前流行的「斜槓」這
個名詞，指的是人們擁有兩種以上的專業工作技能，這可以從學生時期開始培養。但我要強調，自身的
專業還是最重要，你必須先確保自己具備足夠的專業知識，然後再繼續加強、進修，否則會兩邊都不討
好，什麼都學、但都不精通，那就不會受到重視。無論課程內容如何，全力以赴是最重要的態度，這一
點相當重要。另外也要保持好奇心與培養「持續學習」的心態，因為現在所學無法完全滿足未來所面對
的各種狀況。很多學弟妹會問，從大學到研究所長達六年甚至更長的時間，修了不少課、也讀了不少
書，但到了就業市場上，會不會有「學問難以致用」的狀況發生呢？事實上，要能「一直」學以致用其
實不太容易，甚至以後「用非所學」的情況也不會少。原因是，現今的社會變化快速，震盪變動也很
大，短短幾年的學校教育其實不足以應付一切工作，但是學到的研究方法、持續學習的心態與寬廣高度
的眼界，的確能幫助學弟妹面對各種挑戰。

    畢業後，留在系上的絕大部分只是無法更改的修課成績和冷冰冰的數字。但進入業界後，因為多了
一些境遇，希望能帶給老師與系上學弟妹們一點回饋。個人認為，大學時期最能夠、也最需要培養的是
自主管理，包含生活管理與時間管理。沒有任何人能帶領我們前進一輩子，所以需要具備自我管理的能
力。大學時期開始需要自己清楚知道修習什麼課程，並且安排自己讀書、製作報告和準備考試的時間，
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同時也要做好修課、讀書與玩樂的合理分配。
    我想說的另一個重點是表達能力與團隊合作的重要性。能把事情做好、正確執行是基本要求，但

更重要的是展現執行的成果和討論。一路走來，每個人都很努力，也都接受了很多專業訓練，因此大家
都知道「你會做什麼」。但能清楚地告訴別人「你做了什麼」，才能完整地展現你的成果與價值。。至
於團隊合作，在現今的社會與職場上，能夠單兵作戰、單打獨鬥而順利完成的情況已越趨稀少。目前各
種事的複雜度與精細度，都需要大量的溝通與合作才能夠穩定執行。

    工作幾年後，最深的體會就是要保持謙遜的態度面對一切，並且保持不斷學習的心態。我們現在
所接觸的世界越來越寬廣，好多事都無法靠著短短幾年所學就能完全克服解決，我們需要更遼闊的心態
與視野來促使自我繼續學習和接納新知。唯有保持謙遜，知道自我不足，才能驅使自我再向前進。出社
會之後，可能有點後悔沒多念一些書、有點後悔沒有多玩一點、有點後悔沒多嘗試新的事物，還會覺得
時間不夠去做很多的事。人生只有一次，或許有很多事無法達成，但請一定要記住，經歷過的一切都是
未來成長的最重要養分。

    以上是我個人的拙見，其實也都是師長間的老生常談。資源系還有許多優秀且在各領域持續耕耘
並發光的學長姐，我僅希望能將這些簡單的話語留給在學的學弟妹們。最後還是要說，在這教育和就業
環境變動異常劇烈的日子裡，身處一切交集點的老師，您辛苦了！

100 級學生 賴文麟敬上


